
Iván Poduje reúne las firmas 
para inscribir candidatura a 
la Alcaldía de Viña: "Lograr la 
meta en menos de un mes es 
buena señal"

Dos viviendas de emergencia en 
zona afectada por el megaincendio 
resultaron con daños debido al 
paso del sistema frontal

Marcelo Lagos y riesgo 
de aluvión en zona del 
megaincendio: “Es poco 
probable y si llegasen a ocurrir 
sería en focos muy localizados”

Región de Valparaíso en Zona de 
Catástrofe por intenso sistema 
frontal: Gobierno extendió la 
medida desde Coquimbo al Biobío
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Mundaca bajo la lupa de 
Fiscalía: 
Incautan computador y 
celulares al Gobernador 
de Valparaíso por 
investigación de la 
arista «Procultura»
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Región  de Valparaíso
Jueves 13 de junio

PDI allana oficinas del Gobierno 
Regional de Valparaíso e incauta 
el celular de Rodrigo Mundaca por 
convenios con Procultura

teléfono celular.
Cabe hacer presente que la ac-

ción fue instruida por la Fiscalía 
Regional de Aysén, quien lidera esta 
investigación, y dice relación con 
los convenios que firmó el Gobier-
no Regional de Valparaíso con la 
Fundación Procultura.

F uncionarios de la Policía 
de Investigaciones (PDI) 
arribaron hasta las ofici-
nas del Gobierno Regional 

de Valparaíso para realizar un alla-
namiento enmarcado en la arista 
«Procultura» del denominado 
«Caso Convenios».

La particularidad de la acción 
que ejecutaron los detectives dice 
relación con la incautación de los 
equipos tecnológicos del gober-
nador regional Rodrigo Munda-
ca, entre los cuales se encuentra su 

La orden de incautarle el teléfo-
no a Rodrigo Mundaca fue autori-
zada por el Juzgado de Garantía 
de Valparaíso, que también dio el 
visto bueno para hacer lo propio 
con otros funcionarios y reparti-
ciones del edificio Esmeralda, en la 
Ciudad Puerto.

En específico, se informó que la 
medida también afecta a funcio-
narios de la Seremi de Vivienda 
y trabajadores de una empresa 
audiovisual que prestó servicios a 
Procultura, pero que trabajó en los 
convenios con autoridades regio-
nales de Valparaíso.

De igual forma, el allanamiento 
también tiene lugar en la Munici-
palidad de La Calera, la cual tam-
bién realizó un convenio con la con-
trovertida fundación investigada.

La acción fue instruida por la Fiscalía Regional de Aysén, 
quien lidera la investigación, y también se hizo efectiva en 
oficinas de la Seremi de Vivienda y la Municipalidad de La 
Calera.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/pdi-allana-oficinas-del-gobierno-regional-de-valparaiso-e-incauta-el
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Gobernador Mundaca tras 
allanamiento por convenio con 
Procultura: "Tenemos las manos 
limpias, cosa que algunos no pueden 
decir"

incompletas, sin respaldos ni ren-
diciones de cuenta, siendo algunos 
de ellos celebrados con organismos 
públicos de la región de Valparaíso, 
como los allanados la mañana de 
este jueves 13 de junio.

Bajo este contexto, el goberna-
dor Rodrigo Mundaca se refirió a lo 
ocurrido, aunque sólo mediante un 
video compartido por su equipo de 
comunicaciones a la prensa.

"Como Gobierno Regional, el 
2023, a través de un proyecto de 
interés regional, financiamos un 

L uego que detectives de la 
Policía de Investigacio-
nes (PDI) le incautara su 
computador y teléfonos 

celulares, el gobernador regional 
de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, 
rompió el silencio y se refirió a las 
diligencias ordenadas por el fiscal 
regional de Aysén, Carlos Palma, 
quien lidera la investigación del de-
nominado caso «Convenios».

Cabe hacer presente que las ac-
ciones llevadas a cabo en el Gore de 
Valparaíso, pero también en las ofi-
cinas de la Seremi de Vivienda, del 
Serviu de Valparaíso y de la Muni-
cipalidad de La Calera, se enmarcan 
en la arista «Procultura», pues 
dichas entidades públicas suscri-
bieron millonarios convenios con la 
Fundación Procultura.

Según lo que se ha podido averi-
guar –porque la causa tiene carác-
ter de reservada– algunos de estos 
convenios presentan ejecuciones 

proyecto de Procultura, del orden 
de $25 millones para actividades 
culturales en La Calera", comenzó 
diciendo la máxima autoridad re-
gional, indicando que fue él mismo 
quien recibió al fiscal Carlos Palma, 
quien tiene dedicación exclusiva 
para investigar el caso «Conve-
nios» y, por ende, la arista «Procul-
tura».

De igual forma, aseguró que se 
trataba de "un proyecto que cum-
plía con todos los estándares de 
admisibilidad y pertinencia, y que 
no tenía ninguna irregularidad".

En cuanto a la evidencia que de-
bió entregar a los detectives perte-
necientes a la Brigada Investigado-
ra de Delitos Económicos de la PDI 
de Valparaíso, Rodrigo Mundaca 
explicó que "hemos puesto a dis-
posición de él (fiscal Palma) todos 
los antecedentes que nos solicitó: 
la memoria de mi computador, y 
mi celular institucional y perso-

nal, porque no tenemos nada que 
ocultar, muy por el contrario".

En ese sentido, el Gobernador 
Regional de Valparaíso afirmó que 
"somos de aquellos que podemos 
decir con mucha fuerza que tene-
mos la conciencia tranquila, tene-
mos las manos limpias también, 
cosa que algunos no pueden decir. 
Hay que señalar que hay algunas 
y algunos que van a intentar sacar 
ventaja de esta situación".

"Quiero decirle a la región de 
Valparaíso, a quienes confiaron 
en mí para ser el primer Goberna-
dor electo democráticamente en 
la historia de nuestra región: sigan 
confiando en nosotros, sigan con-
fiando en el proceso de descentra-
lización, porque esto le cambia la 
vida a las personas. Y quienes in-
tentan sacar ventaja, bueno... que 
sea la historia la que los juzgue", 
sentenció la autoridad que ahora 
está siendo investigada.

Autoridad explicó que el 
proyecto de la Fundación 
Procultura en La Calera, 
que fue financiado por 
el Gobierno Regional de 
Valparaíso, "cumplía con 
todos los estándares 
de admisibilidad y 
pertinencia", y aseguró 
que éste "no tenía 
ninguna irregularidad".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gobernador-mundaca-tras-allanamiento-por-convenio-con-procultura


https://lipigas.cl/lipivecino/?utm_source=Puranoticia.cl&utm_medium=Medios_Digitales&utm_id=Lipigas


6 Región de Valparaíso Jueves 13 de junio

Caso «Procultura»: Fiscal dice que 
incautaron pruebas desde el Gore de 
Valparaíso, Seremi de Vivienda, Serviu 
y Municipio de La Calera

Otro hecho que hay que tener en 
cuenta antes de pasar a detallar lo 
comentado por el persecutor, es que 
el fiscal regional de Aysén, Carlos 
Palma Guerra, fue designado en 
diciembre por la Fiscalía Nacional 
para dirigir esta investigación, en 
el caso específico de la Fundación 
Procultura, para lo cual también se 
realizaron diligencias en diversas 
regiones del país, como en Valpa-
raíso, Biobío y Metropolitana.

"En virtud de una orden judi-
cial, hemos realizado diligencias 
de registro e incautación de cier-
tas evidencias que, a nosotros 
como Ministerio Público, nos pa-
recen importantes para el escla-
recimiento de estos hechos", co-
menzó señalando el persecutor del 
extremo sur del país, quien lideró 
las acciones en Valparaíso.

Y es que básicamente lo incauta-
do corresponde a evidencia digital, 
documental y financiera, que dice 
relación con los convenios suscri-
tos con la Fundación Procultura 
por parte del Gobierno Regional de 
Valparaíso, la Seremi de Vivienda, el 

U na vez concluidas la dili-
gencias efectuadas por 
personal de la Brigada 
Investigadora de Delitos 

Económicos de la PDI, el fiscal regio-
nal de Aysén, Carlos Palma Guerra, 
a cargo de las indagatorias del caso 
«Convenios», se refirió al registro e 
incautación realizada la mañana 
de este jueves en dependencias del 
Gobierno Regional de Valparaíso, 
de la Seremi de Vivienda, del Serviu 
de Valparaíso y de la Municipalidad 
de La Calera, entre otros servicios 
públicos y entidades privadas, al 
igual que personas individuales.

Cabe recordar que estas dili-
gencias se enmarcan en la arista 
«Procultura» de este bullado caso, 
donde diversas entidades pública 
suscribieron millonarios conve-
nios con la Fundación Procultura, 
algunos de los cuales están con eje-
cuciones incompletas, sin respaldos 
ni rendiciones de cuenta, siendo 
algunos de ellos celebrados con or-
ganismos públicos de la región de 
Valparaíso, como los allanados este 
13 de junio.

Serviu de Valparaíso y el Municipio 
de La Calera, en el marco de esta 
bullada causa.

En ese sentido, el fiscal Palma 
dijo que "hemos realizado allana-
mientos e incautaciones en varios 
servicios públicos, entre esos el 
Gobierno Regional, Minvu, Serviu y 
además de domicilios particulares 
de empresas y de personas indivi-
duales". De igual forma, señaló que 
las diligencias también incluye-
ron al gobernador Rodrigo Mun-
daca y a otras autoridades, traba-

jadores y personas naturales de la 
Quinta Región.

Pese al interés que ha generado 
esta acción en el Gore de Valparaí-
so, el persecutor señaló que "mayo-
res detalles de quiénes son no co-
rresponde que los dé" y que "desde 
el punto de vista estratégico de la 
investigación, no puedo comentar 
cuál ha sido la línea seguida", aun-
que sí afirmó que "hay una orden 
judicial para incautar varias evi-
dencias, entre esos los teléfonos 
que se usaban por los jefes de 
servicio".

Junto a manifestar que "hemos 
tenido toda la colaboración de par-
te de no sólo los jefes de servicio, 
sino que de todos los funcionarios, 
independientemente que había una 
orden judicial", el Fiscal Regional 
de Aysén concluyó diciendo que, "a 
juicio nuestro, la evidencia que se 
está levantando –y que hay que 
analizar– es fundamental para 
establecer si han existido delitos 
o no, y quiénes son los eventuales 
responsables".

"Hemos realizado 
diligencias de registro e 
incautación de ciertas 
evidencias que, a 
nosotros como Ministerio 
Público, nos parecen 
importantes para el 
esclarecimiento de 
estos hechos", señaló el 
fiscal regional de Aysén, 
Carlos Palma, a cargo 
de esta arista del caso 
«Convenios».

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/caso-procultura-fiscal-dice-que-incautaron-pruebas-desde-el-gore-de
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UDI y Republicanos en picada 
contra Mundaca por incautación en 
investigación a Procultura: Apuntan a 
dirigentes de Modatima

REGIONES"
“Hace 10 meses nos querellamos 

contra el Gobierno Regional de Val-
paraíso, liderado por el gobernador 
Mundaca. Las diligencias de la 
Fiscalía, como requisar teléfonos 
o computadores, vienen a con-
firmar que podrían existir ante-
cedentes ya no solo de desorden 
administrativo, sino que el mismo 
modus operandi que hemos visto 
en otras regiones como celebrar 
convenios con personas jurídicas 
para fines políticos donde más 
bien parece primar el amiguismo 
más que el mérito”, indicó a Pura-
noticia.cl la secretaria general de la 
UDI, María José Hoffmann.

En ese sentido, añadió que “si 
la Fiscalía pide estas diligencias 
es porque hay antecedentes que 
deben ser investigados, además 
yo creo que debemos estar en pre-
sencia de uno de los desfalcos más 
grandes producidos en democracia 
y por supuesto que seguiremos fis-

D urante la mañana de 
este jueves, el fiscal re-
gional de Aysén, Carlos 
Palma, lideró el regis-

tro e incautación de teléfonos 
celulares, computadores e infor-
mación en dependencias del Go-
bierno Regional de Valparaíso, 
la Seremi de Vivienda, el Serviu 
de Valparaíso y la Municipalidad 
de La Calera, entre otros servicios 
públicos y entidades privadas, al 
igual que personas individuales, a 
propósito de la investigación que 
lleva adelante por la arista «Pro-
cultura» del caso «Convenios». 
Entre los dispositivos requisados se 
encuentran los teléfonos celulares y 
el computador del gobernador re-
gional, Rodrigo Mundaca.

De acuerdo al persecutor, bási-
camente lo incautado corresponde 
a evidencia digital, documental 
y financiera, e indicó que "a jui-
cio nuestro, la evidencia que se 
está levantando –y que hay que 
analizar– es fundamental para 
establecer si han existido delitos 
o no, y quiénes son los eventuales 
responsables".

Hay que considerar que estos 
allanamientos se están llevando a 
cabo simultáneamente en las re-
giones del Biobío, Metropolitana 
y Valparaíso, abarcando más de 
20 domicilios públicos y privados.

Ya había llamado el diputado 
Andrés Celis a la máxima auto-
ridad regional a colaborar con la 
investigación: “Es imperativo que 
el gobernador Mundaca y todos los 
requeridos colaboren activamente 
con las autoridades, entregando 
voluntariamente los equipamientos 
tecnológicos y cualquier otra infor-
mación solicitada por la PDI en el 
marco de las indagatorias. La gra-
vedad de estos casos de presunta 
corrupción pública no puede ser 
subestimada", señaló el parlamen-
tario.

Al respecto, tanto la UDI como 
Republicanos –de hecho, dos de 
sus contrincantes para la elección 
a Gobernador Regional– critica-
ron duramente al Gobernador en 
ejercicio. Hay que recordar que en 
agosto del año pasado, la direc-
tiva de la UDI presentó una que-
rella contra el Gobierno Regional 
de Valparaíso por el traspaso de 
$800 millones a las organizacio-
nes Fima y Terram ($400 millones 
a cada una), los que habrían sido 
para hacer capacitaciones a los 
municipios de la región en temas 
medioambientales.

"ES EL MISMO MODUS 
OPERANDI DE OTRAS 

calizando”.

"TRASPASOS A FUNDACIONES 
LIGADAS A MODATIMA A DEDO"

Desde Republicanos, en tanto, la 
diputada Chiara Barchiesi, junto 
al candidato a gobernador por la 
región de Valparaíso del partido, 
Francesco Venezian, recordaron 
que hace dos días llamaron al ac-
tual gobernador Rodrigo Mundaca 
a que explique los millonarios tras-
pasos de platas fiscales a fundacio-
nes que podrían estar vinculadas a 
su candidatura al cargo, recordan-
do que los antecedentes fueron en-
tregados por la contralora general 
(s) Dorothy Pérez durante la presen-
tación que realizó en la Comisión 
Especial Investigadora del Caso 
Convenios 2.0, que se desarrolla en 
el Congreso.

Por eso, la incautación de evi-
dencia de este jueves "a mí no me 
sorprende. Estábamos esperando 
que la PDI allane el Gobierno Re-

gional, porque el Gobernador Ro-
drigo Mundaca, de Valparaíso, tuvo 
irregularidades en los traspasos de 
fondos a Procultura. Nosotros lo 
vimos en la Comisión Especial In-
vestigadora del Caso Convenio 2.0. 
La contralora Doroty Pérez hizo la 
presentación de Procultura y tam-
bién es el tema que yo levanté en 
este mismo podio hace algunos 
días atrás y lo quiero insistir, en que 
el Gobernador Regional, Rodrigo 
Mundaca, de Valparaíso, el 31 de 
diciembre del 2022, el último día 
del año, a dedo, con cuota úni-
ca, traspasó más de mil millones 
de pesos a tres fundaciones que 
resulta que están vinculadas a 
Modatima, la plataforma política 
que llevó al señor Mundaca a ser 
Gobernador Regional de Valpa-
raíso".

Barchiesi añadió que se trata de 
"esas tres fundaciones, la Funda-
ción Terram, la Corporación FIMA 
y la Corporación EPMUSA. Y sabe-
mos, por ejemplo, que miembros 
del directorio de Modatima, como 
es Carolina Vilches, ex convencio-
nal, resulta que también es del 
equipo fundador de Terram. O 
Manuela Royo, también ex con-
vencional, estuvo a cargo, cierto, 
de proyectos de la Corporación 
FIMA. Entonces, ¿están triangu-
lando acaso? Si la plata es para 
los vecinos de la Región de Valpa-
raíso, no para solventar platafor-
mas políticas".

Por lo mismo, indicó a Puranoti-
cia.cl que le parece "bien que la PDI 
haya allanado al gobernador re-
gional de Valparaíso, Rodrigo Mun-
daca, pero espero también que 
la Fiscalía investigue estas tres 
otras fundaciones que están vin-
culadas, insisto, con Modatima, la 
plataforma política del goberna-
dor Mundaca".

Venezian, en tanto, señaló que 
las incautaciones de este jueves se 
deben a "traspasos irregulares de 
fondos públicos de todos los chile-
nos, a fundaciones ligadas a él y a 
su plataforma política. Tenemos 
antecedentes de al menos tres 
dirigentes de Modatima que a su 
vez dirigen o participan en fun-
daciones que recibieron a dedo 
más de mil millones de pesos el 
31 de diciembre de 2022. Esto lo 
denunciamos hace dos días con la 
diputada Barchiesi en el Congreso y 
nos alegramos que el Ministerio Pú-
blico esté actuando rápidamente. 
Esperamos que se aplique el máxi-
mo rigor de la ley y seguiremos tra-
bajando para denunciar cualquier 
delito que se cometa en el Gobierno 
regional”.

Secretaria General de la UDI, María José Hoffmann, recuerda 
querella presentada el 2023 por el mismo caso y habla de 
que se estaría repitiendo el mismo modus operandi de otras 
regiones. Chiara Barchiesi y Francesco Venezian aseguran 
que hay tres dirigentes de fundaciones ligadas a Modatima 
que recibieron más de $1.000 millones "a dedo" el año 2022.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/udi-y-republicanos-en-picada-contra-mundaca-por-incautacion-en
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Alcalde de La Calera tras allanamiento 
en su Municipio por arista «Procultura»: 
"Proyecto se ejecutó y se rindió de 
manera eficiente"

lograron incautar evidencia digital, 
documental y financiera de los ser-
vicios públicos allanados, al igual 
que equipos tecnológicos como 
celulares y computadores de auto-
ridades como el Gobernador Ro-
drigo Mundaca y también del al-
calde Johnny Piraíno, entre otros 
funcionarios municipales de La Ca-
lera como la Directora de Asesoría 
Jurídica, del Contralor Municipal y 
del Jefe de Gabinete de la Munici-
palidad calerana.

El proyecto cuestionado tenía 
como objetivo potenciar la cul-
tura con murales, para el cual la 
Fundación Procultura recibió $5 
millones, recursos que fueron en-
tregados por el Gobierno Regional 
de Valparaíso. "El 2023 se nos dio 
la oportunidad de poder plasmar 
murales con identidad local en va-
rios puntos de la comuna, donde 
se desarrolló un trabajo con de-
legaciones que venían de Suecia. 
Nosotros acogimos la solicitud y le 
entregamos a una fundación, que 
es Procultura, $5 millones", explicó 
Piraíno.

M ovida fue la mañana 
de este jueves en la 
Municipalidad de La 
Calera. Esto, luego 

que detectives de la Brigada Inves-
tigadora de Delitos Económicos de 
la PDI arribaran a la casa edilicia 
a realizar un allanamiento en el 
marco de la arista «Procultura» 
del caso «Convenios», que lidera 
el fiscal regional de Aysén, Carlos 
Palma, quien estuvo presente en el 
mismo operativo desarrollado en el 
Gobierno Regional de Valparaíso.

Las acciones que ordenó realizar 
el Ministerio Público se llevaron a 
cabo simultáneamente en el Muni-
cipio de La Calera, en el Gobierno 
Regional de Valparaíso, en la Se-
remi de Vivienda y Urbanismo y 
en el Serviu de Valparaíso, y tenían 
como objetivo central recopilar evi-
dencia para poder investigar los 
convenios que suscribieron dichas 
entidades públicas con la Funda-
ción Procultura.

Así lo dio a conocer desde la 
comuna porteña el fiscal del caso, 
Carlos Palma, quien explicó que 
"en virtud de una orden judicial, 
hemos realizado diligencias de 
registro e incautación de ciertas 
evidencias que, a nosotros como 
Ministerio Público, nos parecen 
importantes para el esclareci-
miento de estos hechos".

En el procedimiento, los detecti-
ves de la Policía de Investigaciones 

"Esto ha generado puros pro-
blemas internos en la Municipa-
lidad porque a nivel nacional se 
están generando investigaciones 
con las famosas fundaciones, que 
sí han hecho mal uso de recursos 
públicos, pero en el caso de La Cale-
ra fueron $5 millones que se entre-
garon para que caleranos y calera-
nas compartieran la experiencia en 
la comuna, plasmando la identidad 
local y, además, tuvieran la opor-
tunidad de hacer una pasantía en 
Suecia. Era una oportunidad tre-
menda", añadió el jefe comunal.

Pero como hay un proceso de in-
vestigación en curso, el tema reper-
cute a la Municipalidad de La Ca-
lera por haber entregado estos $5 
millones a Procultura. Pese a ello, 
Piraíno aseguró que el proyecto 
"se ejecutó de manera eficiente, 
se rindió de manera eficiente, pero 
igual nos llegan los coletazos y so-
mos sujetos de investigación".

Es bajo este contexto que este 
jueves llegaron funcionarios de la 
PDI a la casa consistorial. Sobre las 
diligencias, comentó que "entrega-

mos todos los antecedentes y nos 
pidieron los celulares y los com-
putadores, no sólo al Alcalde, sino 
que también a nuestra Directora 
Jurídica, al Director de Control y 
al Jefe de Gabinete".

"Quiero informar que tenemos 
las manos limpias. Solamente es-
tamos colaborando en este pro-
ceso de investigación que, ojalá, 
termine pronto para poder cono-
cer los resultados. Como Alcalde 
sólo busco potenciar la cultura y 
dar oportunidad a los caleranos y 
caleranas, que son jóvenes talen-
tos del futuro, que plasmaron obras 
maravillosas y que ustedes, vecinos, 
fueron parte, y que también com-
partieron con ellos en diferentes 
escenarios comunitarios", añadió 
en un video.

También aseveró que con sus pa-
labras busca "evitar que se enlode 
políticamente, porque estamos 
próximos a una elección y aquí 
la desesperación de los contrin-
cantes, o es la oportunidad para 
poder enlodar cosas que no son 
ciertas; y aquí hay un trabajo de 
corazón, por el desarrollo de nues-
tra querida comuna de La Calera. 
Así que tranquilidad, tenemos un 
trabajo potente por realizar, y sólo 
es un acto de investigación. No so-
mos imputados ni tenemos nada 
judicial, solamente estamos cola-
borando para que esta situación a 
nivel país se pueda terminar".

Johnny Piraíno debió entregar su teléfono y computador 
a detectives de la PDI, al igual que la Directora Jurídica, 
el Director de Control y el Jefe de Gabinete, en el marco 
de las diligencias ordenadas por el fiscal Carlos Palma, 
quien lidera la investigación del caso «Convenios».

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/alcalde-de-la-calera-tras-allanamiento-en-su-municipio-por-arista
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E l Gobierno decretó Zona 
de Catástrofe para la 
región de Valparaíso 
debido a los estragos que 

está causando el paso del intenso 
sistema frontal por el país.

La medida –según dio a conocer 
la vicepresidenta Carolina Tohá– 
también incluye a las regiones de 
Coquimbo, Metropolitana, Ranca-
gua, Maule y Ñuble.

Cabe recordar que la región del 
Biobío ya se encontraba en Zona 
de Catástrofe, pues fue una de las 
zonas más afectadas por el tempo-
ral iniciado esta semana.

"En la evaluación que se ha he-
cho en estas horas se ha decidido 
que entre la región de Coquimbo y 
la región de Ñuble vamos a decla-
rar Zona de Catástrofe. Ya firma-
mos el decreto”, señaló Tohá antes 
de abordar el avión a la región del 
Biobío.

A diferencia de la Alerta Pre-
ventiva decretada este miércoles, 
esta nueva medida "nos permiti-
rá facilitar aún más todo lo que 
son los procesos administrativos 
para hacer compras, para hacer 
contrataciones, para disponer de 
cierto tipo de instrucciones y po-
der enfrentar en el transcurso del 
día lo que nos espera".

Finalmente expuso que "tene-
mos las clases completamente 
suspendidas en la zona central y 
eso debiera facilitar que tenga-
mos menos desplazamientos en 
las calles, pero igual el llamado es 
a quienes no tienen que salir, a no 
hacerlo y a dar, en lo posible, todas 
las facilidades para que las perso-
nas se desplacen lo menos posible 
estas horas".

Vicepresidenta Carolina 
Tohá explicó que esta 
medida facilitará los 
procesos administrativos 
para hacer compras, 
contrataciones, disponer 
instrucciones y enfrentar la 
contingencia.

Región de Valparaíso en Zona de 
Catástrofe por intenso sistema frontal: 
Gobierno extendió la medida desde 
Coquimbo al Biobío

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/marcelo-lagos-y-riesgo-de-aluvion-en-zona-del-megaincendio-es-poco
https://www.cruzverde.cl/?utm_source=Red_Medios_Digitales&utm_medium=Medios_Digitales&utm_id=Cruz_verde
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Dos viviendas de emergencia en 
zona afectada por el megaincendio 
resultaron con daños debido al paso 
del sistema frontal

jetivo y no ha habido reportes de 
nuevas afectaciones en este sector 
de Viña del Mar.

"Todos los dispositivos se man-
tendrán activados, al igual que 
los planes de contingencia y las 
coordinaciones con los diversos 
municipios, porque esperamos un 
segundo pulso durante la noche y 
la madrugada", señaló la represen-
tante del Presidente Boric.

Por su parte, la ministra de Desa-
rrollo Social y Familia, Javiera Toro, 
se refirió a la Zona de Catástrofe 
decretada por la vicepresiden-
ta Carolina Tohá en la región de 
Valparaíso, incluidas Coquimbo, 
Metropolitana, O'Higgins, Maule, 
Ñuble y Biobió.

"Significa que todos los recur-
sos y las flexibilidades adminis-

S alvo algunas "emergen-
cias menores", autorida-
des han afirmado que la 
región de Valparaíso ha 

resistido de buena forma los emba-
tes del sistema frontal que tendrá 
un segundo pulso de intensidad 
durante horas de la noche de este 
jueves.

No obstante a aquello, se infor-
mó que dos viviendas de emer-
gencia resultaron con algunos 
daños en la zona afectada por el 
megaincendio en Viña del Mar y 
producto de las precipitaciones de 
la madrugada de este 13 de junio.

"Dos viviendas de emergen-
cia están con dificultades y se ha 
coordinado, a través de Senapred, 
con las cuadrillas para resolver la 
situación lo antes posible, en la 
medida que el tiempo lo permita", 
señaló la delegada presidencial So-
fía González.

Acerca de la situación en Reña-
ca, donde el domingo se produjo 
un nuevo socavón en el sector de 
Cochoa, se indicó que las medidas 
de mitigación cumplieron su ob-

trativas necesarias para llegar a 
tiempo están a disposición, por-
que va a seguir el frente climático. 
A fines del dia habrá un nuevo pulso 
y seguiremos monitoreando para 
proteger las vidas y a las personas", 
explicó la secretaria de Estado a 
cargo de la reconstrucción.

Acerca de las personas en situa-
ción de calle, Toro indicó que "la 
oferta permanente del Ministerio 
de Desarrollo Social está en activi-
dad en la región de Valparaíso, don-
de hay ocho albergues abiertos y 
al finalizar el día habrá uno más 
en San Antonio".

En tanto, el director regional de 
Senapred en Valparaíso, Cristián 
Cardemil, comentó que "el balance 
del sistema frontal nos indica que 
el agua acumulada en la estación 

Torquemada (Concón) reporta 38 
milímetros y en cuanto al balance 
de la cantidad de agua caída por 
hora, la máxima fue de 10 milíme-
tros".

Respecto a lo que viene, dijo que 
se esperan precipitaciones de has-
ta 65 milímetros, distribuidos en la 
totalidad del evento hidrometeo-
rológico, con un espacio de más in-
tensidad durante la noche de este 
jueves y madrugada del viernes.

También se esperan vientos de 
alrededor de 60 km/h, con rachas 
de hasta 70 km/h, principalmente 
en zonas cercanas al litoral costero 
de la región de Valparaíso.

"Las marejadas se manten-
drán anormales, con olas de has-
ta 4,5 metros. Pero es importante 
entender que estas vienen acom-
pañadas de vientos, por lo que 
hay que tener precaución al acer-
carse al borde costero. La Armada 
tiene desplegada patrullas de Poli-
cía Marítima y está coordinada con 
los diversos equipos municipales", 
sentenció el titular de Senapred en 
la Quinta Región.

La delegada presidencial regional de Valparaíso, 
Sofía González, explicó que ya se realizaron las 
coordinaciones, a través de Senapred, para que se pueda 
resolver esta situación lo antes posible, aunque "en la 
medida que el tiempo lo permita", según dijo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/dos-viviendas-de-emergencia-en-zona-afectada-por-el-megaincendio
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Marcelo Lagos y riesgo de aluvión 
en zona del megaincendio: “Es poco 
probable y si llegasen a ocurrir sería en 
focos muy localizados”

Chile, analizó con Puranoticia.cl los 
riesgos de derrumbes o aluviones 
debido a las lluvias de este jueves 
y viernes, y explicó que “para que 
haya un aluvión, en rigor, tiene que 
haber una superficie expuesta que 
en poco tiempo, de forma concen-
trada acumula mucha agua. Y ge-
neralmente, si tú observas, los alu-
viones en Chile ocurren donde hay 
grandes cuencas hidrográficas. Por 
ejemplo, el aluvión de la quebrada 
de Macul de 1993, toda la cuenca 
de la quebrada de Macul, arriba 
acumula agua como una especie 
de olla, como un embudo, y sale 
todo disparado por las partes bajas 
y pasó lo que pasó en esa oportu-
nidad, el 3 de mayo del 93, con el 
número de víctimas. El aluvión, por 
ejemplo, de Atacama, por ejemplo 
de Chañaral de 2015, lo mismo, 
llovió intensamente las partes al-
tas de la precordillera- cordillera, y 
toda esa agua acumulada en estas 
ollas, en estas cuencas hidrográfi-
cas, comienza a escurrir, porque no 
hay vegetación, suelo poco desa-
rrollado ciertamente, y empieza a 
concentrarse en las quebradas y al 
final de cuentas baja con toda su 
fuerza y arrastra rocas, bolones, se-
dimentos y arrastra con las partes 
bajas de Chañaral”.

Sobre las zonas afectadas con 

L as intensas lluvias y el 
fuerte viento de este jue-
ves continuará el viernes, 
pero en menor medida –

advierten meteorólogos– quienes 
señalaron también que nuevas 
precipitaciones podrían regresar 
el martes, pero bastante más dé-
biles que las de esta semana. Por 
eso es que las autoridades, en vista 
de la situación, hicieron recorridos 
por varios sectores de la región de 
Valparaíso y monitorearon las zo-
nas cero del megaincendio, a pro-
pósito de los posibles riesgos de 
derrumbes o aluviones.

Hay que recordar que la ministra 
de Desarrollo Social, Javiera Toro 
(encargada de la reconstrucción), 
comentó que "nos preocupan los 
efectos de este sistema frontal y es-
tamos trabajando preventivamen-
te pero, además, en caso de que se 
produzcan daños, por ejemplo, por 
riesgo de remoción en masa, será 
necesario tomar nuevas accio-
nes", y que en caso de que ocurra 
algún problema de este tipo, la se-
cretaria de Estado reconoció que 
eso "podría significar complicar 
este plan de reconstrucción".

Al respecto, Marcelo Lagos, geó-
logo, doctor en Ciencias y académi-
co del Instituto de Geografía de la 
Pontificia Universidad Católica de 

el megaincendio, indicó que “hay 
que considerar que no estamos ha-
blando de cuencas hidrográficas 
completamente quemadas, sino 
que estamos hablando de parches 
y sectores que fueron afectados 
por el incendio, donde tenemos una 
vegetación generalmente caracte-
rizada por bosque nativo, bosque 
esclerófilo y suelos en rigor que, si 
bien, hoy día están expuestos, pro-
ducto de que no hay vegetación que 
proteja ciertamente de la acción de 
la lluvia, de la precipitación, y po-
drían ciertamente desestabilizar 
las laderas y generar algún tipo 
de movimiento en masa, es poco 
probable que generen aluviones”.

Lo que sí podría pasar –advirtió– 
es que haya movimientos en masa 
“de menor jerarquía en ciertos 
lugares donde exista mayor pen-
diente y donde la vegetación haya 
sido ampliamente arrasada pro-
ducto de los incendios, pero dadas 
las características del lugar donde 
vive la gente, donde ocurrieron es-
tos incendios, dada la topografía, 
la pendiente y la superficie expues-
ta a la lluvia, si llegase a ocurrir, 
deberían ser eventos de menor 
magnitud, con focos muy confina-
dos, muy localizados. Pero podría 
pasar".

Hay lugares donde se tuvieron 
que demoler las casas por los in-
cendios, escombros, y hay remo-
ción de tierra también, porque 
se han estado reconstruyendo 
algunas casas. ¿Representa un 
riesgo?

La verdad es que todo lo que sea 

desechos, escombros, derivados 
del proceso de limpieza después 
de los incendios, podrían transfor-
marse en elementos que potencien 
un movimiento en masa, siempre y 
cuando se encuentren en pendien-
te, siempre y cuando se encuentren 
expuestos a la posibilidad que la 
gravedad influya en el desplaza-
miento hacia abajo, aguas abajo. 
Pero quiero pensar, sin saber dón-
de están específicamente lo que tú 
me mencionas, que los materiales 
acumulados están en lugares es-
pecíficos de superficie plana, que 
han permitido ciertamente la labor 
de reconstrucción, de despeje de 
caminos y cosas así. Para que haya 
un movimiento, caída de rocas, des-
plazamiento de cobertura de suelo, 
lodo, tiene que haber mucha agua 
concentrada en poco tiempo, tiene 
que haber una pendiente elevada, 
tiene que haber falta de vegetación 
y tiene que haber un suelo satu-
rado que en rigor absorbe mucha 
agua y sencillamente cae por gra-
vedad. La sumatoria de todas esas 
combinaciones podría darse, no 
necesariamente en todas las zonas 
afectadas por el mega incendio, 
pero podría darse en lugares es-
pecíficos y focalizados. Yo en este 
minuto, con lo que recorrí en esa 
zona en su momento con los incen-
dios de febrero, no imagino un gran 
movimiento en masa que sepulte 
un número sustantivo de viviendas, 
pero no descartaría la posibilidad 
de que si tenemos viviendas aguas 
abajo y arriba, tenemos un talud 
de alta pendiente, desprotegido de 
vegetación, saturado en agua, po-
drían haber focos focalizados que 
se transformen en algún tipo de 
peligro para las viviendas que están 
que se han ido levantando posterior 
a los mega incendios.

La ministra Javiera Toro decía 
que le preocupaban los efectos 
del sistema frontal y que esta-
ban trabajando preventivamen-
te en caso de que se produzcan 
daños, por ejemplo, por riesgo 
de remoción en masa.

Es coherente. Pero la remoción 
en masa hay que entenderla en 
estas condiciones particulares y 
particularmente dadas las caracte-
rísticas del territorio que fue afecta-
do por los incendios de este verano 
pasado, que si llegasen a ocurrir 
serían en focos muy localizados, en 
espacios muy confinados, donde 
la combinación de pendiente, falta 
de vegetación y suelos saturados 
en agua, podrían transformarse en 
un peligro, pero no imagino movi-
mientos en masa de grandes pro-

El geólogo, doctor en Ciencias y académico PUC, abordó 
los peligros de las lluvias en la zona cero, por escombros y 
tierra suelta, y en el sector del socavón y sus alrededores. 
Meteorólogos, en tanto, advierten que lluvias bajarán 
intensidad este viernes y que volverían el martes.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/marcelo-lagos-y-riesgo-de-aluvion-en-zona-del-megaincendio-es-poco
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/marcelo-lagos-y-riesgo-de-aluvion-en-zona-del-megaincendio-es-poco


porciones, dadas las características 
del relieve que fue afectado por los 
megaincendios.

¿Qué se puede hacer ahora?
Si existen viviendas que están 

conscientes de que están localiza-
das en las partes bajas de un talud, 
entendiendo un talud un corte en 
el cerro de alta pendiente, una in-
tervención ciertamente donde se 
modifica el perfil natural de la pen-
diente, tienen que saber que clara-
mente en ese tipo de lugares po-
drían haber movimientos en masa, 
desprendimiento de rocas, caída de 
materiales, productos y lluvias con-
centradas en poco tiempo. Si hay un 
catastro rápido, eficiente, profesio-
nal, que logre localizar cuáles son 
las viviendas que están localizadas 
en esas condiciones, sería conve-
niente que esas familias eviden-
temente fueran trasladadas a un 
albergue para evitar ciertamente 
la posibilidad que se materialice al-
gún tipo de peligro.

RIESGOS POR NUEVO SOCAVÓN

La semana pasada un nuevo 
socavón en Reñaca alertó a la 
población y autoridades sobre 
un nuevo socavón que puso en 
riesgo la vida de los vecinos. ¿Ya 
es difícil evitar eso porque ya 
están construidos ahí, pero qué 
hacer?

Hay varias miradas a esto. Pri-
mero que nada, el socavón sencilla-
mente es la punta del iceberg de un 
problema mucho más complejo que 

se viene construyendo hace mucho 
tiempo. ¿Y hoy día está la noticia 
del socavón, pero qué se puede 
hacer? No hay que olvidar que acá 
hay todo un pasado de cómo en 
este caso el gobierno de Chile, el 
Estado de Chile y la planificación 
territorial, etc., comprenden el sig-
nificado, la importancia, pero parti-
cularmente la fragilidad que tienen 
sistemas naturales como sistemas 
dunares, como las dunas fósiles de 
Concón, que administrativamen-
te están divididas entre Concón y 
Viña del Mar, el sector de Reñaca, 
y evidentemente son una unidad 
ciertamente particular, frágil, con 
ecosistemas endémicos, etc. Ahora, 
independiente de ello, qué se puede 
hacer hoy día... Si nos focalizamos 
solamente en esa pregunta, que es 
una pequeña parte del problema, 
que es la emergencia, evidente-
mente hay incertidumbre, porque 
si sigue lloviendo podría pasar que 
los taludes que marcan ciertamen-
te este nuevo socavón colapsen, 
crezcan, y eso podría transformarse 
en un riesgo, una probabilidad de 
daño para las estructuras cercanas 
y las personas. Por tanto debería 
mantenerse la inhabitabilidad en el 
perímetro cercano y paralelamente 
debería trabajarse en la conducción 
del agua que se está acumulando 
producto de las corrientes super-
ficiales, o sea las lluvias, cosa que 
entiendo que el Serviu está hacien-
do, pero también es un experimento 
que nunca antes existió y no hay 
mucha experiencia al respecto.

¿Va en la línea correcta?
En la práctica se está tratando 

de avanzar en el proceso y por el 
momento estamos todos acompa-
ñando esto, pero nadie garantiza 
ciertamente el escenario que pueda 
ocurrir en el corto plazo, hay incer-
tidumbre porque estas cosas no 
habían pasado en mucho tiempo. Y 
es por eso es que pensábamos que 
en las dunas se podía construir en 
un entendido de que da igual las 
características particulares del te-
rritorio, pero lo que hay que enten-
der sobre el tema del socavón en la 
práctica hoy día, es que el descuido 
de los ecosistemas frágiles como 
una duna, la mala planificación 
urbana, las gobernanzas débiles 
entre la articulación de lo público 
y lo privado, la falta de educación 
de las personas que están dispues-
tas a comprar y vivir en ese tipo de 
condiciones, revelan ciertamente 

la construcción de impulsores del 
riesgo. Todo esto combinado con el 
cambio climático, que se traduce en 
eventos hidrometeorológicos más 
frecuentes e intensos, construyen 
condiciones inseguras que hoy po-
drían terminar en un desastre de 
distinta jerarquía. Yo creo que el 
socavón es un hito importante que 
nos debe invitar a reflexionar en 
el cómo habitamos los territorios 
y cómo vamos a construir de aquí 
hacia el futuro asentamientos hu-
manos que realmente nos permitan 
vivir de forma resiliente, habitando 
territorios dignos y seguros.

QUÉ PASARÁ ESTE VIERNES Y 
LA PRÓXIMA SEMANA

De todas formas, las precipita-
ciones irán en disminución, advier-
ten los meteorólogos. “Mañana 
disminuyen, ya declinando hacia 
la tarde, pero seguirá lloviendo de 
distinta intensidad al menos hasta 
mediodía de viernes, mientras que 
el viento ya va disminuyendo pero 
seguirá sobre todo en sectores más 
cerca de la costa y en cordillera de 
hasta 60 y 80 km/h respectiva-
mente”, dijo Gianfranco Marcone, 
meteorólogo de Teletrece, mientras 
que el comandante Luis Vidal, de la 
Directemar, indicó que “hasta aho-
ra las lluvias se mantendrán hasta 
mañana en la mañana. Y el viento 
comenzará a disminuir después de 
las 19:00 horas de este jueves”. 

Sin embargo, Marcone también 
afirmó que las lluvias podrían re-
gresar el martes “igual pero más 
débiles que las de hoy”.
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Iván Poduje reúne las firmas para 
inscribir candidatura a la Alcaldía de 
Viña: "Lograr la meta en menos de un 
mes es buena señal"

trocinarlo y, principalmente, porque 
"necesitamos un margen, en caso 
de que algunas firmas salgan ob-
jetadas por el Servel", según expli-
có en diálogo con Puranoticia.cl.

En ese sentido, el experto en ma-
terias urbanísticas relató que siente 
"mucha alegría" por el apoyo que 
ha recibido de parte de la ciudada-
nía y confiesa que ha conversado 
con otros candidatos de otras co-
munas del país, quienes le han co-
mentado que "el proceso es lento 
y que lograr la meta en menos de 
un mes es una buena señal".

"Y es lo que vemos en los barrios: 
apoyo, esperanza y muchas ganas 
de que exista un cambio en la ac-
tual administración municipal", re-
flexionó.

Y ahora, ¿qué viene para Iván 
Poduje? Según explicó, comienza el 
segundo tiempo de la campaña al-
caldicia, que tiene que ver con una 
propuesta de programa comunal.

"Resumiremos los problemas 
que vimos y las propuestas para 
resolverlos. Las agruparemos en 
26 barrios distintos e incluiremos 
cálculo de costos y plazos", explicó 

P ese a que Iván Poduje 
cuenta con el respaldo de 
los tres partidos de Chile 
Vamos en su aventura 

electoral por la Alcaldía de Viña del 
Mar, el arquitecto –fiel a sus idea-
les– decidió tomar el camino más 
difícil y comenzó a reunir firmas 
para presentarse como carta inde-
pendiente en la Elección Municipal 
del domingo 27 de octubre.

Poco más de tres semanas han 
pasado de aquello y hoy, jueves 13 
de junio, quien fuera el encargado 
del plan de reconstrucción del ex 
Presidente Sebastián Piñera tras el 
megaincendio del 2 y 3 de febrero 
en las comunas de Viña del Mar, 
Quilpué y Villa Alemana, confirmó 
a Puranoticia.cl que ya consiguió la 
cifra que solicita el Servicio Elec-
toral (Servel) para poder inscribir 
su candidatura independiente.

Y es que han sido 1.253 firmas 
las recopiladas en sólo 24 días, cifra 
que de todas formas no deja satis-
fecho al arquitecto de profesión, 
pues afirma que debe seguir en esta 
senda ya que hay más personas 
que le han indicado que quieren pa-

el candidato de oposición a la Alcal-
día de Viña del Mar.

De igual forma, su programa 
de gobierno comunal incluirá una 
propuesta sobre instaurar una 
Policía Municipal y un sistema de 
monitoreo de cámaras y drones, 
del cual dijo que "estamos prepa-
rando" y que "usaremos tecnología 
de punta para detectar delitos y 
revertir condiciones de inseguridad 
de entorno, que son muchas".

Luego, hizo un "llamado a la es-
peranza" de los vecinos de la Ciu-
dad Jardín, a quienes les aseguró 
que "Viña puede mejorar" y que 
"podemos evitar que termine 
como Valparaíso con Jorge Sharp, 

si dejamos fuera la pelea política y 
nos focalizamos en la solución de 
los problemas de los vecinos, con 
propuestas concretas".

Pero Poduje también hizo un 
llamado a "seguir apoyando este 
proyecto, con sus patrocinios". 
De igual forma, solicitó a sus ad-
herentes que "sigan mandándonos 
sus ideas o problemas en nuestras 
redes sociales. Pronto habilitare-
mos una plataforma para canalizar 
estas ideas y visualizarlas, y para 
mostrar las propuestas en los 26 
barrios".

Cabe hacer presente que su can-
didatura a la Alcaldía la inscribirá 
sólo cuando concluya el progra-
ma de gobierno comunal, con las 
propuestas para los barrios.

"Queremos que, sobre esa 
base, parta la tercera fase de la 
campaña, que será recorrer nue-
vamente la ciudad, para comple-
mentar o modificar el plan de 
propuestas. Además sumaremos a 
los voluntarios, que son más de 60, 
para elaborar las distintas propues-
tas en seguridad, deporte, áreas 
verdes o reconstrucción", sentenció.

Han sido 1.253 los 
patrocinios conseguidos 
en tan sólo 24 días. Sin 
embargo, afirma que 
seguirá recopilando 
más firmas, porque dice 
que hay gente que se 
quiere sumar y, además, 
el Servel puede objetar 
algunas. Luego se 
abocará a su programa 
de gobierno comunal.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ivan-poduje-reune-las-firmas-para-inscribir-candidatura-a-la-alcaldia-de
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Luís Kimaid, Director Ejecutivo 
de Bússola Tech, organismo coor-
ganizador del evento junto a la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
de Chile, destacó el enorme trabajo 
que ha realizado la Corporación en 
la materia, y resaltó que “subirse al 
carro de la inteligencia artificial 
debe ser un plan que no necesa-
riamente puede implicar altos 
recursos”.

Por su parte Hernán Figueroa, 
Jefe del Departamento de Informá-
tica de la Cámara, puso en relieve 
el camino colaborativo que han 
tomado diversos parlamentos a 
nivel mundial en esta materia, en 
búsqueda de desarrollar de mejor 
manera estas nuevas tecnologías.

Entre los expositores de esta 
semana se cuenta Jonathan Ruc-

Un inédito seminario enfoca-
do a potenciar la discusión sobre 
el uso y aplicación de Inteligencia 
Artificial en los Parlamentos se lle-
va a cabo en el Congreso Nacional. 
Desde este miércoles diversos 
expositores de países de Brasil, 
Europa y Oceanía participan en 
la Conferencia sobre Inteligencia 
Artificial (IA) en los Parlamentos 
que busca abordar los desafíos 
de incorporarlas en el quehacer 
de la vida política y pública de sus 
países y cómo eso podría darse 
en Chile, lo que de avanzar, sería 
algo pionero a nivel latinoameri-
cano.

y contó que su país es una nación 
altamente digitalizada en diver-
sos servicios públicos y que el 
Congreso no es una excepción. 
Señaló que el sistema de grabación 
automatizado para capturar voz 
y traspasarlo a texto tiene una 
identificación correcta que llega 
al 95% y que la iniciativa que hoy 
se conecta al chat GPT de manera 
preliminar y aún está en etapa de 
evaluación ha tenido un costo cer-
cano a los 500 millones de euros, 
un cifra menor para los presupues-
tos parlamentarios que se manejan 
en Europa.

En tanto, Ludovic Delepine del 
Parlamento de la UE, habló sobre la 
Generación Aumentada por Recu-
peración en los Parlamentos. Dijo 
que están recolectando datos en 
27 idiomas y poseen una especie 
de chat bot que traduce e identifi-
ca documentos en tiempo real: “Los 
documentos fueron ingresados, 
uno a uno, por seres humanos. Ha-
blamos de millones de textos che-
queados por diversas personas”.

Además, representantes del 
Senado Federal de Brasil se refi-
rieron al impacto de la Inteligencia 
Artificial en la elaboración de leyes.

Una compleja situación se re-
gistró la mañana de este jueves 
en la parte alta de la comuna de 
Viña del Mar producto del intenso 
sistema frontal que se encuentra 
afectado a la zona centro sur del 
país, el que se mantiene causando 
estragos en la región de Valparaíso.

Lo anterior, ya que un poste del 
alumbrado público se partió en 
dos producto de los fuertes vien-
tos que se han registrado en la 
Ciudad Jardín, específicamente en 
Avenida Frei con Del Maitén, en el 
sector de Miraflores Alto.

La situación mantiene en alerta 
a los vecinos de la zona, ya que se 
encuentra con inminente riesgo 
de desplomarse por completo.

Poste del alumbrado público se parte 
en dos y mantiene en alerta a vecinos 
de Miraflores Alto en Viña del Mar

Congreso realiza inédita «Conferencia sobre Inteligencia Artificial 
en los Parlamentos» con expositores de Australia, Estonia y Brasil

kert de NovaWorks Australia, 
quien se refirió al estado actual de 
la Inteligencia Artificial Generati-
va en diversos congresos. Dijo que 
es preciso preguntarnos cómo 
adoptaremos la IA y cómo moni-
torearemos su mejoría continua, 
y sostuvo que aún en la mayoría 
de los parlamentos del mundo es 
un camino no utilizado, aunque 
existen algunos proyectos piloto. 
En ese sentido, indicó que los de-
safíos comunes son la calidad de la 
información y cómo realizarlo sin la 
mantención de un alto presupuesto 
ni inversión de tiempo.

Por su parte, Ahto Saks, expo-
sitor representante del Riigikogu 
(parlamento unicameral) de Esto-
nia intervino en cuando a su pro-
yecto de reconocimiento de voz, 

Producto del intenso 
sistema frontal, la 
estructura estuvo con 
riesgo de desplomarse 
por completo en 
Avenida Frei con Del 
Maitén, en la parte alta 
de la Ciudad Jardín.

Hernán Figueroa, Jefe 
del Departamento 
de Informática de la 
Cámara, puso en relieve 
el camino colaborativo 
que han tomado 
diversos parlamentos 
a nivel mundial en esta 
materia, en búsqueda 
de desarrollar de mejor 
manera estas nuevas 
tecnologías.
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Editorial

C uando en horas de la 
mañana de este jueves 
la Brigada Investigado-
ra de Delitos Económi-

cos llegó hasta las dependencias 
del Gobierno Regional de Valpa-
raíso y además a las oficinas de la 
Seremi de Vivienda, queda en evi-
dencia que Rodrigo Mundaca está 
bajo la lupa de la Fiscalía.

Sin embargo, y con la astucia 
que lo caracteriza, el hombre de 
Modatima salió del paso diciendo 
“tenemos las manos limpias, cosa 
que algunos no pueden decir", no 
dejando claridad sobre a quién se 
refería con aquello.

Los de las manos limpias o su-
cias no lo sabremos hasta que el 
fiscal Carlos Palma se pronuncie y 
veamos si encuentra algo anóma-
lo en el celular de Mundaca o en su 
computador personal. Dicen en el 
piso 19 que más preocupado que 
el propio Gobernador estaban 
varios los consejeros regionales 
que preguntaron cuál de los dos 
teléfonos fue el incautados… pero 
pasado el día ya sabemos que 
fueron los dos. ¡Uy! Qué habrá en 
ese celular...

El caso Convenios ha sido la tra-
ma de corrupción que ha golpeado 
con fuerza al Gobierno de Gabriel 
Boric y al Frente Amplio en general, 

Castro y Virginia Reginato y habría 
que preguntarle justamente a Ivan 
Poduje cuál es su verdadera opinión 
sobre el tema-, demuestra que lo de 
ProCultura y el caso Convenios no 
es un tema de la izquierda, sino 
que de todo el sistema político 
que rodea justamente a los Go-
bernadores, Seremis de Vivienda 
y al propio Serviu.

El primer organismo que advirtió 
que aquí existe una falla completa 
del sistema mismo fue la propia 
Contraloría. No existe, por ejemplo, 
por parte de estas fundaciones al-
gún tipo de garantía o boleta por el 
cumplimiento de los programas a 
ejecutar. Es tan ridículo el sistema 
que viene una fundación, elabora 
un proyecto, el Estado le paga, le 
pasa el dinero y luego es muy difí-
cil poder exigirles algo porque ya 
está pagado. No se entiende cómo 
tantos dineros fueron entrega-
dos de la manera en que se hizo 
sin garantías de por medio. Eso 
habla mal de los liderazgos polí-
ticos que no alertaron de aquello 
también.

Lo que tampoco pudieron hacer 

El poco control y la debilidad 
institucional al descubierto 
por el Caso Convenios

que en este corto tiempo ha tenido 
que lidiar con varios procesos de 
poca transparencia en el manejo 
de recursos, como lo sucedido por 
ejemplo con Karina Oliva en su ren-
dición de cuentas cuando fue can-
didata, y también con la investiga-
ción contra Daniel Jadue quien, 
si bien no es del Frente Amplio, 
sí es parte importante de la coa-
lición oficialista pero pareciera 
que todos en La Moneda quieren 
separar la figura de la vocera de 
Gobierno, Camila Vallejo, de la del 
alcalde de Recoleta y hacer pasar 
como que lo que ocurre en el PC no 
está golpeando al Gobierno.

Por eso no es sorpresa que la 
PDI llegue hasta las oficinas de 
un político de la primera línea y le 
arrebate su celular para periciarlo. 
El nivel del estándar quizás no es el 
más adecuado, pero esto tampoco 
se trata de derechas o izquierdas, 
porque el caso Convenios golpea 
a todos, como por ejemplo a Lu-
ciano Rivas pro Evopoli en el sur y 
aquí mismo en la región también 
tiene en la mira al histórico UDI 
Tomas Ochoa, quien fue justa-
mente director de Serviu.

Ochoa, quien siempre ha estado 
ligado a situaciones poco claras 
-recordemos que fue uno de los 
hombres de confianza de Jorge 

los Gobiernos Regionales es entre-
gar un buen fundamento de por 
qué se contrataba a tal fundación 
y qué exigencias mínimas existían. 
Toda la trama de los convenios que 
estalló en Antofagasta cuando se 
conoció de traspasos por más de 
medio millón de dólares desde la 
Seremi de Vivienda a la Fundación 
Democracia Viva dejó una vez más 
demostrado cómo las reglas del 
juego y la forma de asignar recur-
sos es el camino equivocado.

Es como los tratos directos de 
los municipios... ¿por qué se ha-
cen si existen las licitaciones? 
¿Qué tan difícil es hacer un buen 
modelo de entrega de recursos 
del Estado? También queda claro 
el poco control de los fondos que 
manejan las gobernaciones regio-
nales, lo que sucede con los dro-
nes, por ejemplo, es sólo un botón 
de muestra. En resumen, todo pasó 
por la falta de control y la debilidad 
del sistema, no se puede dejar al 
gato cuidando la carnicería, para 
hacerlo hay que dejar amarrado al 
gato y eso es mejorar el control y el 
sistema.
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normas de seguridad establecida, 
evitando el tránsito por sectores 
rocosos, hacer ingreso al mar o de-
sarrollar actividades náuticas sin 
autorización".

Los efectos de las marejadas 
anormales podrían ser incluso 

apreciables en la infraestructu-
ra costera, la que potencialmente 
podría ser dañada por el efecto 
del oleaje, además de producirse 
inundaciones en zonas cercanas a 
la rompiente.

Nacional
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Presidente Boric mantiene gira "en los 
términos en que ha sido planificada" 
aunque no se cierra a "eventuales 
imprevisibles"

es dejar que las instituciones fun-
cionen”.

“Siempre estoy evaluando y 
conversando con mis ministros 
respecto de cuál es la situación en 
Chile en todas sus dimensiones”, 

E l Presidente Gabriel Bo-
ric descartó suspender 
su gira por Europa, pese 
a las críticas de algunos 

partidos de oposición para que re-
torne al país debido al sistema fron-
tal que afecta a la zona centro sur 
del país.

En declaraciones a la prensa que 
cubre la gira, el mandatario destacó 
que “tenemos un muy buen equipo 
en Chile con ministros desplegados 
en regiones. Por lo tanto, confío en 
el equipo que tenemos”.

“Acá tenemos una gira armada 
con mucha anticipación, con re-
cepción de altas autoridades, nos 
vamos a juntar con el Presidente de 
Francia, tenemos una cumbre a ni-
vel mundial en Suiza, hemos tenido 
muy buenas reuniones en Suecia”, 
añadió.

El Jefe de Estado recalcó que 
“todo esto siempre está en eva-
luación, pero yo lo que he visto es 
que tenemos un equipo muy bien 
desplegado en terreno, estoy per-
manentemente conversando con 
ellos, así que lo que creo pertinente 

acotó.
En ese sentido, señaló que “uno 

nunca puede cerrarse a eventua-
les imprevisibles, pero lo que he-
mos visto hasta ahora es un muy 
buen equipo desplegado, hay coor-

dinación con los alcaldes y alcal-
desas, con los gobiernos regionales, 
por lo tanto, la gira sigue en los 
términos que ha sido planifica-
da”.

Finalmente, el Presidente ma-
nifestó que “no me cabe ninguna 
duda de que donde estuviéramos 
esos mismos grupos seguramente 
harían críticas, pero yo los invito a 
que le pregunten a los parlamen-
tarios que han participado en esta 
gira que están transversalmente 
representados, qué opinan del des-
empeño y la importancia que ha te-
nido nuestra presencia acá”.

El Mandatario afirmó estar 
"siempre evaluando" 
la situación en Chile y 
que "tenemos un equipo 
muy bien desplegado en 
terreno".

Emiten alerta por 
marejadas anormales 
en la costa del país: olas 
podrían alcanzar cinco 
metros y causar daños a la 
infraestructura

alcanzarán alturas máximas de 5 
metros.

El peak está previsto para las 
horas de pleamar o alta marea, de-
pendiendo de las condiciones del 
viento, entre las 14:30 y las 17:00 
horas, informó la Armada.

Frete a este fenómeno, la autori-
dad recomienda "actuar con pru-
dencia y cautela, respetando las 

Una nueva alerta de mareja-
das anormales emitió el Servicio 
Meteorológico de la Armada para 
las costas del país, la que se man-
tendrá vigente hasta este sábado 
15 de junio.

Él área de afectación se extiende 
desde el faro Corona, en la región 
de Los Lagos, hasta Arica, por el 
norte e incluye el archipiélago de 
Juan Fernández, todo esto en el 
contexto de los efectos del sistema 
frontal que afecta a la zona centro 
sur del país.

De acuerdo al pronóstico, este 
jueves y viernes serán los días en 
que se apreciará el fenómeno con 
mayor intensidad, con olas que 

Este jueves y viernes serán 
los días en que se apreciará 
el fenómeno con mayor 
intensidad.
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Gobierno asegura que transporte  
público en la Región Metropolitana está 
funcionando con normalidad  
pese a sistema frontal

la Región Metropolitana y en la 
zona centro es algo inédito”. De 
hecho en varios puntos de la Región 
Metropolitana se reportan calles y 
pasos bajo nivel inundados. Tam-
bién en la Ruta 68.

Por lo mismo, la vocera de Go-
bierno admitió que "todo lo que 
hemos hecho en materia de pre-
vención no va a evitar las inunda-
ciones, no va a lograr evitar que 
haya también personas proba-
blemente damnificadas".

En ese sentido, Vallejo asegu-
ró que "lo que necesitamos es la 
máxima colaboración, vecinos y 
vecinas organizados, ver qué pasa 
con las personas mayores siempre 

E l Gobierno reportó nor-
malidad en el sistema de 
transporte público de la 
Región Metropolitana, 

pero advirtió que todas las medidas 
adoptadas no van a evitar inunda-
ciones ni damnificados, debido a 
la inusual intensidad del sistema 
frontal.

La vocera de La Moneda, Cami-
la Vallejo, encabezó un monitoreo 
en la Unidad Operativa de Con-
trol de Tránsito, junto al ministro 
de Transportes (s) Jorge Daza, la 
delegada presidencial Constanza 
Martínez, entre otras autoridades.

Vallejo resaltó que "el nivel de 
agua que va a seguir cayendo en 

ayuda, sabemos que una labor la 
hacen los municipios, pero también 
la comunidad organizada".

Acerca del transporte públi-
co, Vallejo reportó normalidad 
del sistema de Red, “con más de 

5.000 buses que están desplega-
dos en calle, lo mismo con nuestro 
sistema de Metro, que también 
está funcionando con normalidad, 
y con nuestro sistema de EFE".

La vocera de La Moneda, Camila Vallejo, encabezó un 
monitoreo en la Unidad Operativa de Control de Tránsito, 
junto al ministro de Transportes (s) Jorge Daza, la delegada 
presidencial Constanza Martínez, entre otras autoridades, 
donde advirtió que todas las medidas adoptadas no van a 
evitar inundaciones ni damnificados, debido a la inusual 
intensidad del temporal.
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maquinaria y logística, el aporte 
del Ejército con camiones en la par-
te alta de Coquimbo porque, en po-
cas palabras, cuando hay tempora-
les la remoción de rocas y tierra en 
quebradas es muy peligrosa y que-
dan comunidades aisladas”.

En ese contexto dijo que hay 
“1.400 puntos críticos y 220 que 
han priorizado los alcaldes, así 
que hemos reforzado toda el área 
precordillerana de la región de 
manera significativa”.

Más de un millar de agricultores se 
encuentran afectados por el paso del 
temporal en la región del Biobío

que tienen sus propias pólizas”.
En cuanto a la preparación del 

campo chileno frente a este tipo de 
fenómenos naturales, Valenzuela 
hizo hincapié en que “la agricultu-
ra chilena ha mostrado capacidad 
de resiliencia” ya que a lo largo de 
la historia se han ido implemen-
tando diversas medidas para en-
frentar temporales o condiciones 
climáticas adversas como estas.

Valenzuela, está en la región de 
Coquimbo para coordinar a nombre 
del Ejecutivo las tareas preventivas 
de cara al sistema frontal que se 
desplaza hacia el norte.

El ministro comentó que reali-
zaron “una reunión en que ayu-
damos a reforzar la existencia de 

E l ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, in-
formó que de acuerdo al 
último catastro, un mi-

llar de agricultores se han visto 
afectados por las lluvias y el vien-
to que azotó principalmente la re-
gión del Biobío.

En diálogo con radio Infinita, el 
secretario de Estado afirmó que 
“mil agricultores fueron afec-
tados por los temporales, sobre 
todo en la comuna de Arauco, más 
de 300; en Los Ángeles, más de 
100”.

Entre los daños registrados, el 
titular de Agricultura apuntó a que 
“donde hay mucha lluvia se pueden 
ver afectados invernaderos con 
hortalizas; cuando se produce lluvia 
con viento, se dañan invernaderos 
que son inversiones que van en-
tre cinco y 15 millones de pesos”, 
precisó, junto con agregar que el 
exceso de agua también puede 
afectar la producción de papa.

Respecto de los seguros que cu-
bren los daños, el secretario de Es-
tado explicó que actualmente “son 
20 mil los agricultores con subsi-
dio estatal que están asegurados, 
a lo cual se suman varios miles más 

En cuanto a la preparación 
del campo chileno frente 
a este tipo de fenómenos 
naturales, el ministro 
de Agricultura, Esteban 
Valenzuela hizo hincapié en 
que “la agricultura chilena 
ha mostrado capacidad de 
resiliencia”.
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Corte de Apelaciones y prisión 
preventiva de Daniel Jadue: su conducta 
"reviste mayor reproche" por su 
condición de Alcalde

malversación de caudales públicos.
En la resolución, la Cuarta Sala 

del tribunal de alzada compartió 
los argumentos del Tercer Juz-
gado de Garantía respecto de 
necesidad de cautela y confirmó 
la decisión que el 3 de junio pasado 
decretó la prisión preventiva de los 
imputados.

“Este tribunal comparte los 
fundamentos contenidos en la re-

L a conducta de Daniel Ja-
due “reviste un mayor 
reproche” en su condi-
ción de jefe comunal, ar-

gumentó la Corte de Apelaciones 
de Santiago al mantener la prisión 
preventiva del alcalde de Recoleta, 
imputado como autor de los deli-
tos consumados de administración 
desleal, estafa, fraude al fisco reite-
rado y un delito concursal.

Además, el tribunal de alzada 
ratificó la decisión que decretó la 
prisión preventiva de José Mu-
ñoz, ex secretario ejecutivo de la 
Asociación Chilena de Farmacias 
(Achifarp), imputado como autor de 
los delitos de cohecho cometido por 
empleado público, administración 
desleal, fraude al fisco reiterado y 

solución que se revisa, por cuanto 
la jueza de primer grado analiza 
los criterios de peligrosidad so-
cial que el legislador consagra 
en la letra c) del artículo 140 del 
Código Procesal Penal, esto es, 
el número de delitos imputados, 
los bienes jurídicos protegidos, 
la sanción legal probable Y la ca-
lidad funcionaria de los imputa-
dos”, señala el fallo.

La resolución agrega que lo an-
terior “permite concluir que estos 
antecedentes calificados deter-
minan que la única medida que 
resulta proporcional a los fines 
del procedimiento es la prisión 
preventiva, como acertadamente 
se razona en la resolución en al-
zada, sin que sea esta la instancia 

para analizar la concurrencia de 
circunstancias modificatorias de 
responsabilidad penal que pudie-
ran concurrir en la especie”.

“Además, este tribunal no pue-
de dejar de advertir, que la con-
ducta del imputado Jadue Jadue 
reviste aun un mayor reproche 
si se considera su función actual 
de autoridad máxima en la Mu-
nicipalidad de Recoleta y en cuya 
virtud ejecutó los hechos punibles 
que ahora son objeto de perse-
cución penal, especialmente si 
siempre tuvo poder de decisión y di-
rección tanto en Achifarp, como en 
la entidad edilicia, máxime si éste 
fue el creador y principal dirigente 
de aquella asociación”, concluye la 
decisión.

La Cuarta Sala compartió 
los argumentos del 
Tercer Juzgado de 
Garantía respecto de 
necesidad de cautela y 
confirmó la decisión de 
prisión preventiva de los 
imputados.
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Exministro Briones 
calificó los nuevos 
proyectos de retiro de 
fondos previsionales 
como "un chantaje 
poco democrático"

buscando acuerdos”, afirmó.
Para el exjefe de Hacienda “el 

gobierno ha hecho un esfuerzo 
importante por desdecirse de 
los retiros que apoyaron. El presi-
dente ha sido bien sincero al decir 
que me equivoqué”. Sin embargo, 
“cuando uno le da el beneficio de 
la duda encuentra una declaración 
como la del diputado Gonzalo Win-
ter que retrotrae”.

En este contexto, Briones advir-
tió que “cada año que sigamos pos-
tergando el tema de las pensiones 
(…) estamos incubando un pasivo 
fiscal futuro, si hace diez años hu-
biéramos hecho una reforma de 
seis puntos de ahorro tendríamos 
60 mil millones de dólares más en 
las cuentas”.

E l exministro de Hacienda, 
Ignacio Briones, se refi-
rió a la presentación de 
proyectos parlamentarios 

que permiten nuevos retiros de fon-
dos de pensiones.

En diálogo con radio Infinita, la 
exautoridad dijo que “es lamenta-
ble el populismo y la falta de serie-
dad de no haber aprendido nada 
del daño que esto causó. Es jugar 
con la ciudadanía”.

En esta misma línea, agregó que 
“es incomprensible, una irrres-
ponsabilidad. Me parece que no 
hemos aprendido nada, parece que 
todo vale. Es un chantaje que raya 
con lo poco democrático (…) esa no 
es una buena manera de conversar, 
hay que cuidar el nivel del debate”.

Consultado respecto de la ges-
tión del gobierno en esta materia, 
Briones valoró el trabajo del minis-
tro Mario Marcel.

“Apoyo cien por ciento al mi-
nistro de Hacienda, los buenos ofi-
cios y el esfuerzo que está haciendo 
en materia de pensiones porque así 
se trabaja en democracia: cediendo, 

La exautoridad afirmó 
que “es lamentable el 
populismo y la falta de 
seriedad de no haber 
aprendido nada del daño 
que esto causó”.

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/exministro-briones-califico-los-nuevos-proyectos-de-retiro-de-fondos
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Gigantesco incendio consume locales 
comerciales de la Plaza de Abastos de 
Illapel

Un incendio consumió al menos 
veinte locales de un centro comer-
cial en la comuna de Illapel, región 
de Coquimbo.

El siniestro que se desató en me-
dio de la lluvia en la Plaza de Abas-
tos ha provocado la evacuación de 
las dependencias aledañas, inclu-
yendo la base SAMU, el terminal de 

buses y la escuela de adultos, debi-
do al violento avance de las llamas.

Bomberos, equipos de emergen-
cia y personal de la Municipalidad 
se encuentran trabajando en el lu-
gar.

Testigos indicaron que el fuego 
comenzó en la parte alta del edifi-
cio, aunque aún no se han confir-
mado las causas exactas del sinies-
tro.

Casi la mitad de los autos recuperados en 
la región de Antofagasta fueron robados en 
regiones como la Metropolitana y Valparaíso

Un estudio realizado por la Fis-
calía de Análisis y Criminalidad 
Compleja mostró que casi la mitad 
de los vehículos robados que se 
recuperan en la región de Antofa-
gasta fueron sustraídos en otros 
puntos del país, principalmente en 
la zona central.

El análisis, que se realiza por pri-
mera vez, abordó en profundidad 
el fenómeno de las receptaciones 

de vehículos motorizados en la 
región de Antofagasta, tomando 
como base información recopilada 
entre los años 2022, 2023 y 2024.

ceso”, añadió.
Sobre el segundo delito descu-

bierto en los hechos, señaló que 
“tenemos antecedentes de un ve-
hículo que está también en el sitio 
del suceso, un vehículo de aplica-
ción que fue abordado por estos 
sujetos, también intimidado y a 
quien se le arrebata el vehículo”.

El caso será indagado por las 
brigadas de Homicidios y de Ro-
bos (Biro) de la PDI.

El funcionario se recupera de 
las lesiones sufridas, mientras la 
policía busca al resto de la banda 
que escapó a pie por el sector.

Un funcionario de la PDI dio 
muerte a balazos a un delincuen-
te que intentó asaltarlo la noche 
de este miércoles en la comuna de 
Cerrillos.

Previamente, el antisocial aba-
tido había robado un vehículo de 
aplicación junto a otros sujetos 
que posteriormente se dieron a la 
fuga.

Los hechos ocurrieron en calle 
Mirador, donde el detective fue 
abordado violentamente por de-
lincuentes que lo amenazaron con 
un arma de fuego y lo golpearon 
para arrebatarle sus pertenencias.

El funcionario policial hizo uso 
de su arma de servicio y disparó 
contra los sujetos, resultando uno 
muerto en el mismo lugar.

El prefecto inspector Mauro Mer-
cado, jefe nacional contra el Crimen 
Organizado de la PDI, señaló que 
“un oficial policial que se dirigía 
a su domicilio particular es abor-
dado por un grupo de sujetos jó-
venes, los cuales premunidos de 

un arma de fuego se abalanzan 
sobre él, lo golpean en reiteradas 
ocasiones, causándoles distintas 
lesiones”.

“Nuestro detective reacciona 
rápidamente, extrae su arma de 
servicio, se identifica como fun-
cionario de la PDI y efectúa dis-
paros en contra de los atacantes, 
hiriendo a uno de ellos, lo que le 
causó la muerte en el sitio del su-

Funcionario de la PDI dio muerte a delincuente 
que intentó asaltarlo en Cerrillos

Previamente, el antisocial abatido había robado un vehículo 
de aplicación junto a otros sujetos que posteriormente se 
dieron a la fuga.

El fiscal regional Juan Castro Bekios explicó que "existían 
antecedentes que apuntaban a que un tercio de los vehículos 
incautados en la región tenían denuncia en otra zona del país, 
pero el análisis que realizamos nos muestra que la cifra real es 
mucho mayor".

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El siniestro que se desató 
en medio de la lluvia ha 
provocado la evacuación 
de las dependencias 
aledañas.
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A poco de haber cumpli-
do sus primeros seis 
meses en el poder, el 
presidente de Argenti-

na, Javier Milei, se anotó este jueves 
su primer triunfo legislativo, con la 
aprobación por parte del Senado 
de la llamada Ley Bases.

El paquete legislativo ahora de-
berá volver a la Cámara de Dipu-
tados -que lo aprobó en abril- para 
su sanción, ya que los senadores 
introdujeron algunos cambios, y 
allí se discutirá si se aprueba con 
los cambios hechos en el Senado o 
se quedan con la versión original 
aprobada hace unos meses.

La votación, que se prolongó 
hasta la madrugada de este jue-
ves, había quedado empatada en 
36 votos, pero el voto a favor de la 
vicepresidenta Victoria Villarruel 
hizo que se aprobara el paquete 
legislativo.

Pero mientras adentro del Parla-
mento se discutían los puntos de la 
ley, afuera centenares de personas 
protestaban. Algunos manifes-
tantes arrojaron piedras, botellas 
y bombas molotov, y decenas de 
personas sufrieron heridas en en-
frentamientos con la policía.

La Ley Bases, junto con una re-
forma fiscal que el Senado votará 
a continuación, representa los ci-
mientos sobre los que el manda-
tario libertario pretende realizar 
una reforma liberal del país.

"Partiendo de 38 diputados y 7 
senadores, con grupos terroristas 
atacando el Congreso, debiendo 
desplegar las Fuerzas de Seguri-
dad en defensa de la democracia, 
con la casta política resistiendo y 

operando hasta último momento, 
y debiendo recurrir al desempate 
de la Vicepresidente de la Nación, 
Victoria Villarruel, el de esta noche 
es un triunfo del pueblo argentino 
y el primer paso hacia la recupe-
ración de nuestra grandeza", se 
leyó en un comunicado emitido por 
la Casa Rosada.

La Ley de Bases y Puntos de Par-
tida para la Libertad de los Argen-
tinos -su nombre completo- es una 

versión reducida de la llamada "Ley 
ómnibus" que el gobierno de Milei 
presentó al Congreso a comienzos 
de año, a poco de asumir.

A pesar de que el gobierno redujo 
su tamaño de más de 660 artículos 
a cerca de la mitad, en febrero una 
mayoría en la Cámara de Diputa-
dos rechazó los principales artícu-
los, llevando a que Milei ordenara el 
retiro del proyecto parlamentario, 
que volvió al punto cero.

Tras varios meses de negociacio-
nes, el nuevo paquete, que contiene 
232 artículos, fue aprobado por Di-
putados a finales de abril, y ahora 
recibió el visto bueno de la Cámara 
Alta, dando pie a que se convierta 
en la primera legislación que lo-
gra aprobar el gobierno liberta-
rio.

Aquí te contamos los cuatro 
cambios más grandes que traerán 
las nuevas normas.

1. FACULTADES DELEGADAS
Una de claves más importantes 

de la Ley Bases para el gobierno es 
que le otorga al presidente compe-
tencias extraordinarias por un año, 
al declarar "la emergencia pública 
en materia administrativa, eco-
nómica, financiera y energética".

Esto le permitirá a Milei contar, 
hasta mediados de 2025, con facul-
tades que normalmente le corres-
ponden al Poder Legislativo.

Así, podrá decidir sobre estos te-
mas sin pasar por el Congreso.

No obstante, no será un poder 
absoluto.

Para lograr la aprobación de la 
ley, el Ejecutivo aceptó algunas li-
mitaciones, como comprometerse 
a no intervenir ni disolver unos 15 
organismos públicos.

Ley Bases: 4 grandes cambios que 
contempla la primera legislación 
que Milei logró aprobar en el Senado 
argentino

El paquete legislativo  
ahora deberá volver a la  
Cámara de Diputados -que  
lo aprobó en abril-, ya que  
los senadores introdujeron  
algunos cambios.

Jueves 13 de junio

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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Principal favorito en elecciones 
británicas promete reconocer el 
Estado de Palestina de ganar los 
comicios

Hace unos meses, el ministro bri-
tánico de Asuntos Exteriores, David 
Cameron, ya adelantó que los con-
servadores estarían dispuestos 
a reconocer a Palestina como Es-
tado durante el transcurso de un 
hipotético proceso de paz. Mien-
tras, el actual Gobierno Israel no ha 
dado muestras de estar interesado 
en esta solución.

MANIFIESTO LABORISTA
Durante la presentación del ma-

nifiesto laborista en Manchester, 
Starmer, quien aventaja en 20 pun-

E l líder de los laboristas y 
principal favorito en las 
elecciones británicas del 
4 de julio, Keir Starmer, 

ha presentado este jueves en Lon-
dres su plan de gobierno en el que 
se contempla el reconocimiento 
del Estado de Palestina en el mar-
co de un proceso de paz sin que ten-
ga que haber consentimiento por 
parte de Israel.

Se trata de "un derecho inalie-
nable del pueblo palestino. No 
es un regalo y es esencial para la 
seguridad a largo plazo de Israel. 
Nos comprometemos a reconocer 
el Estado palestino como parte 
de un proceso de paz que derive 
en dos Estados, un Israel seguro y 
una Palestina viable y soberana", 
remarca el documento.

tos al primer ministro Rishi Sunak, 
ha manifestado que es tiempo de 
pasar página después de 14 años 
convulsos de gobiernos conserva-
dores, si bien ha aclarado que "no 
hay una varita mágica" y los cam-
bios no vendrán de inmediato.

El manifiesto incluye establecer 
unas nuevas relaciones con Europa, 
pero sin salir del Brexit y recaudar 
7.000 millones de libras (8.200 
millones de euros) persigiendo el 
fraude fiscal, subiendo los impues-
tos a las escuelas privadas y mante-
niendo el actual impuesto de socie-

dades al 25 por ciento, entre otros.
Asimismo, ha prometido cons-

truir 1,5 millones de viviendas y 
una empresa estatal para genera 
energía limpia. Por otro lado, tam-
bién ha confirmado sus planes para 
establecer una cámara alternativa 
a la de los Lores, que llegó a califi-
car de "indefendible" en anteriores 
ocasiones, recoge el diario 'The 
Guardian'.

Por su parte, el primer minis-
tro Sunak, quien ya presentó en la 
víspera su programa para las elec-
ciones en el que prometía menos 
impuestos y menos inmigración, ha 
dicho que el manifiesto laborista 
traerá consigo la mayor tasa de 
impuestos de la historia. "Si creen 
que ganarán, empiecen a aho-
rrar", ha ironizado.

El líder de los laboristas Keir Starmer, ha presentado este 
jueves en Londres su plan de gobierno en el que se contempla 
el reconocimiento del Estado de Palestina en el marco de un 
proceso de paz.

Jueves 13 de junio
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De hecho, el sitio web de los vi-
ñamarinos colapsó cuando anun-
ciaron el inicio de la venta de en-
tradas, situación que se solucionó 
con las horas.

Y es que la dirigencia del club 
amateur dispuso "precios popula-
res" para el partido ante la UC, por 
lo que se espera una alta presencia 
de hinchas locales y de los cruza-
dos.

Los precios van desde los $6.000 
para galería y codo Cerro, además 
del codo Laguna donde estarán 
los hinchas de la franja. La entrada 
más cara es butaca, cuyo valor es 
de $25.000. La tribuna Andes, en 
tanto, tiene un valor de $10.000.

En un partido inédito, Unión 
Glorias Navales de Viña del Mar 
recibirá en el estadio Sausalito a 
Universidad Católica, en el marco 
de la Copa Chile.

Alto interés ha generado este 
duelo en la Ciudad Jardín, donde se 
espera que puedan llegar más de 10 
mil personas al reducto de la Av. Pa-
dre Hurtado.

ruletero, Cabral dejará el fútbol 
chileno para partir rumbo a Mé-
xico.

La partida de Luciano Cabral de 
Coquimbo Unido en este mercado 
invernal de fichajes del fútbol chie-
no ya se está convirtiendo en toda 
una teleserie.

Es que a pesar de que el gerente 
deportivo del cuadro "pirata", Pablo 
Ramírez, fue enfático en asegurar 
que no iban a aceptar ninguna ofer-
ta de un club nacional –esto, ante el 
interés de Colo-Colo y Everton– el 
talentoso volante jugará en esta 
segunda parte de 2024 en el con-
junto de Viña del Mar.

El talentoso mediocampista fue 
vendido al Grupo Pachuca, conglo-
merado mexicano que es dueño de 
varios elencos, Everton incluido, por 
lo que irá a préstamo a la escuadra 
ruletera.

Por eso, según dio a conocer 
radio ADN, Coquimbo Unido pre-
sentará una demanda en contra 
de Everton por la interpretación 

de que debía salir del país, pero que 
finalmente terminará en Viña del 
Mar.

Vale consignar que el acuerdo 
contempla que una vez finalizada 
la temporada 2024 en el conjunto 

Everton sería demandado por Coquimbo Unido 
debido al fichaje de Luciano Cabral

Unión Glorias Navales de Viña del Mar recibe a la UC en el 
Sausalito con "precios populares"

El partido entre el 
representante de la 
Asociación Achupallas y 
los cruzados comenzará 
a las 17:30 horas del 
domingo 16 de junio en el 
reducto de la Av. Padre 
Hurtado.

El cuadro pirata 
presentará una 
demanda en contra 
de Everton por la 
interpretación de que 
debía salir del país, 
pero que finalmente 
terminará en Viña del 
Mar, según ADN.
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55 preinscritos al reemplazante de 
Loyola, donde asoman los nombres 
de Nicolás Fernández, Nicolás 
Díaz, Óscar Opazo y Sebastián 
Vegas.
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pues el Parma y Udinese preten-
den sus servicios.

Sin embargo, en las últimas ho-
ras se dio a conocer que el Como FC, 
cuadro que dirige el español Cesc 

Fábregas, también buscaría la in-
corporación del goleador históri-
co de la Roja.

"Lo han situado en el primer 
puesto de su lista de objetivos de 
transferencia, para una sesión 
que promete ser espectacular 
para el equipo", sostuvo el medio 
Interistas.

Desde la dirigencia del club 
creen que el fichaje del tocopilla-
no se podría dar por la relación 
entre Fábregas y el nacional, 
quienes fueron compañeros en el 
Barcelona.

El único problema sería su 
sueldo, debido a que el formado en 
Cobreloa recibía en el Inter de Milán 
casi tres millones de euros anuales, 
una cifra que no es fácil de igualar 
para el modesto cuadro italiano, 
que esperaría que el criollo baje sus 
pretensiones económicas.

Mientras Alexis Sánchez está 
concentrado con la Selección chi-
lena de cara a la Copa América de 
Estados Unidos, en Europa siguen 
surgiendo clubes interesados en su 

fichaje para la próxima temporada.
A la posibilidad de arribar al fút-

bol turco, ante el interés del Galata-
saray y Trabzonspor, también está 
la chance de mantenerse en Italia, 

Pese a golear por 3-0 a Para-
guay en el amistoso disputado en el 
Estadio Nacional, la Selección chile-
na terminó con Claudio Bravo y Fe-
lipe Loyola con problemas físicos, 
pues ambos fueron reemplazados 
en el entretiempo.

Sin embargo, lo del portero fue 
por precaución, según contó el pro-
pio bicampeón de América, mien-
tras que lo del lateral derecho era 
más complicado y existía el serio 
riesgo de que fuera baja de cara a 
la Copa América de Estados Unidos. 

Y esto se confirmó este jueves, el 
jugador de Huachipato sufrió un 
esguince grado 2, por lo que fue 
liberado del plantel de la Roja.

"El Cuerpo Médico de la Selec-
ción Chilena informa que el juga-
dor Felipe Loyola ha sido liberado 
del proceso de preparación para 

la Copa América USA 2024, por 
presentar: Esguince Sindesmal de 
tobillo izquierdo. El deportista ha 
sido liberado debido a que el tiem-
po de recuperación supera el plazo 

de esta convocatoria", dio a conocer 
el combinado nacional a través de 
un comunicado.

De esta manera, el técnico Ricar-
do Gareca puede buscar entre los 

Felipe Loyola fue liberado de la Roja y se 
pierde la Copa América tras sufrir lesión ante 
Paraguay

El delantero chileno 
continúa sumando 
clubes interesados en 
sus servicios en este 
mercado de fichajes 
de cara a la próxima 
temporada.

El nuevo club italiano que tomaría fuerza para fichar a Alexis 
Sánchez

La Selección chilena explicó 
que el lateral derecho fue 
liberado debido a que el 
tiempo de recuperación de 
su lesión "supera el plazo de 
esta convocatoria".
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Pero en diálogo con El Filtrador, 
Tonka descartó haber tenido con-
tactos con la señal propiedad de 
Paramount Global.

“No estuve a punto de entrar 
a ese programa, no es verdad. Lo 
deben estar diciendo para promo-
cionarse”, aseguró.

Y en «Zona de Estrellas» fue 
consultada respecto a las especula-
ciones de que podría llegar a Mega 
para liderar un programa satélite 
para el Festival Internacional de 
la Canción de Viña del Mar.

“No estoy en ninguna conversa-
ción de ese tipo, solamente leí el ti-
tular de la publicación. No alcancé a 
leer el texto completo. Pero, ¿quién 
sabe más adelante?… ¡No, broma! 
Pero no, no tengo ningún acerca-
miento de ese tipo”, aclaró Tomicic.

Espectáculos
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Tonka Tomicic desmintió rumo-
res de ofertas que la vincularían a 
Chilevisión y Mega.

Uno de las últimas especula-
ciones sobre el futuro laboral de la 

comunicadora nació en «Que te lo 
digo» de Zona Latina.

En el programa afirmaron que la 
exintegrante de Canal 13 había es-
tado cerca de sumarse a «Top Chef 

VIP» de Chilevisión.
Incluso indicaron que la exmo-

delo habría tenido reuniones con el 
canal, pero que finalmente había 
desechado la oferta.

Tonka Tomicic descarta haber estado 
cerca de sumarse a programa de 
cocina de CHV: "No es verdad"

maten”, expuso entre lágrimas. 
“Estamos desesperados, entra-

ron al Santuario, rompieron todo, 
los vimos con Federico (su esposo), 
él los persiguió, pero (los ladrones) 

llegaron a robarse un corderito”, es-
cribió posteriormente Albasetti jun-
to a imágenes del animal sustraído, 
haciendo un llamado a la gente a 
que la ayuden a recuperarlo. 

Una compleja situación es la 
que se encuentra afectando a 
Eliana Albasetti, quien utilizó sus 
redes sociales para realizar un des-
esperado llamado de ayuda a sus 
seguidores en medio del intenso 
sistema frontal.

Lo anterior, ya que la ex Calle 7 
sufrió un robo al interior del San-
tuario Empatía, donde alberga a 
distintos animales que necesitan 
ayuda. “Gente, por favor, necesito 
que viralicen esto, nos entraron 
a robar”, comenzó señalando a 
través del formato historias de su 
cuenta personal de Instagram. 

“Se querían llevar a las vacas, 
rompieron todo, las mallas, y nos 
robaron a Pepe Bruno, nos roba-
ron a un cordero que salvamos 
hace un año y medio. Ojalá no lo 

Eliana Albasetti realizó desesperado llamado en medio del sistema 
frontal por robo de cordero en su santuario: “Ojalá no lo maten”

La ex Calle 7 fue víctima de 
la delincuencia al interior del 
Santuario Empatía, donde 
alberga a distintos animales 
que necesitan ayuda, lugar 
desde el cual fue sustraído el 
cordero llamado Pepe Bruno.

En el programa «Que te 
lo digo» revelaron que la 
exrostro de Canal 13 habría 
estado cerca de volver a la 
televisión a través de una 
oferta que habría recibido 
de Chilevisión.
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un mes son $2,5 millones, pero al-
gunas conocidas ganan $15 millo-
nes mensuales".

Acerca de su ingreso al reality 
dijo que su intención es “hacer-
se conocida”, agregando que "me 
gusta la tele y me siento cómoda. 
Me adapté rápido".

Finalmente expuso que "me gus-
ta el espectáculo, el show. Siento 
que soy un diamante en bruto y 
necesitaba más pantalla para 
darme a conocer".

La influencer Javiera Belén pro-
mete remecer a todos en la casa del 
reality «¿Ganar o Servir?», de Canal 
13, con su personalidad.

Y es que la joven que tuviera un 
breve romance con Mauricio Isla 
se encontrará con Gala Caldirola, 
quien estuviera casada con el late-
ral derecho.

“Para mí no fue tema que ella 
estuviera acá, aunque sabía que 
podía tener noción de quién era 
yo porque la noticia salió en todos 

lados", dijo a Las Últimas Noticias.
De igual forma, señaló sobre la 

española que "la encuentro muy 
tierna y no sé por qué la gente a 
veces es mala onda con ella, si es 

piola".
La también ex del futbolista An-

drés Vilches, de Santiago Wande-
rers, trabaja como bailarina en el 
Club Diosas y tiene una cuenta en 
una plataforma para adultos.

Javiera Belén señaló respecto a 
su cuenta en Unlok que "no es que 
me dedique al 100% a eso. Lo ten-
go como un ingreso extra, aunque 
tengo una mánager que se encar-
ga de todo y se queda con un 30%. 
Lo más que he llegado a ganar en 

Ex del 'Huaso' Isla entra a «¿Ganar o Servir?» y 
se encontrará con Gala: "Me gusta el show"

“Para mí no fue tema que 
ella estuviera acá, aunque 
sabía que podía tener 
noción de quién era yo 
porque la noticia salió en 
todos lados", dijo Javiera 
Belén antes de ingresar.

«Gata Only», el cual se escucha en 
locales nocturnos de todo el mundo, 
lo que incluso derivó en un remix.

Respecto al youtuber chileno 
Germán Garmendia, se informó 
que competirá en la categoría «IRL 

Streamer del Año» debido a sus 
constantes transmisiones.

Cabe hacer presente que las vo-
taciones para los MTV Miaw 2024 
ya están abiertas.

Cuatro chilenos serán protago-
nistas de los destacados premios 
MTV Miaw 2024, los cuales desta-
can a lo mejor del entretenimiento 
para la generación Z.

Y es que se dio a conocer que la 
canción «Chipi Chipi Chapa Cha-
pa», de Christell Rodríguez; y 
«Gata Only», de FloyyMenor y Cris 
Mj; además del youtuber Germán 
Garmendia, competirán para que-
darse con sus categorías.

La ex integrante del programa 
«Rojo, fama contra fama» de TVN 
competirá en la categoría «Miaw-
dio del Año», donde deberá enfren-
tar a otras canciones populares en 

redes sociales como «Pedro, Pedro, 
Pedro» y «Llegué de la barbería».

En tanto, los dos cantantes urba-
nos chilenos están nominados en la 
categoría «Himno Viral y Bellakeo 
Supremo» por el éxito mundial 

Cuatro chilenos competirán para quedarse con uno de los premios 
MTV Miaw 2024 

FloyyMenor y Cris Mj compiten en 
«Himno Viral y Bellakeo Supre-
mo»; Christel Rodríguez lo hace 
en «Miawdio del Año» y Germán 
Garmendia en «IRL Streamer del 
Año».
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